

Entrevistan a 17 aspirantes para la Codhem

Proponen dejar de usar a la comisión como botín político y mejorar el trabajo en territorio

ALMA RODRÍGUEZ

Toluca, Méx.— La comisión legislativa de Derechos Humanos de la 62 Legislatura inició las entrevistas a 17 aspirantes a presidir la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem). Este jueves continuará con la comparecencia de los 17 aspirantes restantes, para después integrar una terna.

La presidenta de la comisión, Ruth Salinas Reyes, explicó que una vez conformada la terna, será enviada a la Junta de Coordinación Política, la cual determinará el orden en que las tres personas finalistas serán sometidas a votación en el Pleno.

Las entrevistas arrancaron poco después de las 12:00 horas. Cada aspirante tuvo cinco minutos para presentar su plan de trabajo y responder hasta dos preguntas por parte de las y los diputados.

Las primeras personas en participar en esta etapa fueron: María José Bernal Ballesteros, Cristel Yúnnen Pozas Serrano, María del Rosario Mejía Ayala, Myriam Cárdenas Rojas, Clara Camacho Méndez, Edgar Humberto Cruz Martínez, Manuel Amador Velázquez, Armando Martínez Peña, Germán Morales Guadarrama, José Alberto Reyes Bedolla, José Humberto Pérez Espinoza, Jesús Ponce Rubio, Víctor Leopoldo Delgado Pérez, Silvia Christian Cotero Ramírez, Kenia Núñez Bautista, Laura Xóchitl Hernández Vargas y Alma Delia Aguilar González.

La mayoría coincidió en la necesidad de renovar la imagen de la Codhem para convertirla en un órgano autónomo eficiente, funcional, humano y efectivo.

Algunos aspirantes señalaron que el organismo se ha convertido en un "botín político" y destacaron la urgencia de fortalecer sus recomendaciones. Cuestionaron que en el periodo reciente sólo se hayan emitido 17 recomendaciones en promedio al año.

También subrayaron la importancia de impulsar una



Cristel Pozas en su entrevista.

PLANTEAMIENTOS

- La mayoría de los candidatos coincidieron en la necesidad de renovar la imagen de la Codhem para convertirla en un órgano autónomo eficiente, funcional, humano y efectivo.
- Aspirantes señalan que el organismo ha sido un "botín político" y destacaron la urgencia de fortalecer sus recomendaciones.
- Plantean reforzar la estructura institucional, mejorar la operatividad y el uso del presupuesto.

5

MINUTOS tuvo cada aspirante para presentar su plan de trabajo.

reforzar la estructura institucional, mejorar la operatividad y el uso del presupuesto, así como ofrecer respuestas rápidas y eficaces ante posibles violaciones de derechos humanos y fortalecer los mecanismos de pre-

transformación tecnológica, impulsar una transformación tecnológica, fortalecer los mecanismos de prevención.



María José Bernal durante su presentación ante la comisión.

Inicia la etapa de entrevistas a aspirantes a presidir la CODHEM

Este miércoles realizaron la entrevista a 17 aspirantes

Lilia González

Tras un ejercicio de cuatro horas, la comisión de Derechos Humanos de la LXII Legislatura, desarrolló la primera de dos etapas de entrevistas que realizarán a las 34 personas aspirantes a presidir la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM) por los próximos cuatro años.

Cada entrevista tuvo una duración de 5 minutos, debiendo exponer cada aspirante su plan de trabajo y responder hasta dos cuestionamientos por parte de diputados.

Los primeros en ser entrevistados fueron: María José Bernal Ballesteros, Cristel Yunuen Pozos Serrano, María del Rosario Mejía Ayala, Myriam Cárdenas Rojas, Clara Camacho Méndez, Edgar Humberto Cruz Martínez, Manuel Amador Velázquez, Armando Martínez Peña y Germán Morales Guadarrama.

Además de José Alberto Reyes Bedolla, José Humbertus Pérez Espinoza, Jesús Ponce Rubio, Víctor Leopoldo Delgado Pérez, Silvia Christian Coteró Ramírez,

Kenia Núñez Bautista, Laura Xóchitl Hernández Vargas y Alma Delia Aguilar González.

“Deben tener capacitación y acreditación en la materia, buscamos que ya hayan trabajado en las asociaciones, hayan recorrido el territorio y cuenten con antecedentes, deben acreditar experiencia en derechos humanos”, señaló la diputada presidenta de la comisión legislativa, Ruth Salinas Reyes.

En este sentido, destacó que a la CODHEM le hace falta ser encabezada por una persona técnica y no política. “No se puede politizar a los derechos humanos, beneficiar a ciertos sectores, tienen que ser ajeno a los temas políticos y que garantice que les dé seguimiento a las recomendaciones”.

Informó que una vez que concluyan todas las entrevistas, la comisión enviará una terna a la Junta de Coordinación Política para que ellos decidan el orden en qué se someterán a votación del Pleno.



Sin imposiciones en la Codhem: Salinas

Entrevistas.

La diputada presidenta dijo que quien llegue a la terna “será por su mano firme y experiencia”

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

La comisión legislativa de Derechos Humanos entrevistó a la mitad de aspirantes a presidir la Codhem, luego de asegurar que no hay “datos cargados, recomendaciones ni línea”, a favor o en contra de alguien que impida hacer una revisión minuciosa, transparente y conveniente para la defensa de los derechos de 17 millones de mexiquenses.

En entrevista, la presidenta Ruth Salinas aseguró que no ha recibido la llamada de nadie ni mucho menos instrucciones para hacer su trabajo, por lo que auguró que quien llegue a la terna “es porque tiene experiencia real en el área, un programa claro, conocen al Estado de México y no les temblará la mano para emitir recomendaciones”.

Las 34 personas que solicitaron su registro cumplieron con

los requisitos y fueron citados ante la comisión legislativa este miércoles y jueves para presentar su programa de trabajo en cinco minutos y en otros tres responder las preguntas de los integrantes de la comisión, donde pidieron abundar en algunos puntos donde les quedó duda.

A las entrevistas sólo acudieron cinco de los 11 integrantes y el diputado Octavio Martínez como asociado. De quienes participaron sólo había un diputado del PRI, una de Movimiento Ciudadano y tres de Morena; faltaron del PAN, PRD y PVEM que forman parte de la comisión.

Previo al arranque de las entrevistas, la diputada consideró que si en cinco minutos son capaces de exponer su plan de trabajo, esto no será suficiente si no acreditan tener trabajo real en derechos humanos. “Que tengan acreditación en la materia, hayan trabajado con asociaciones, recorrido el territorio y experiencia real”.

Insistió que se necesita a alguien con perfil social, no político, que no beneficie sólo a un sector, gaste bien el presupuesto y aproveche el gran edificio. ■



Se necesita a alguien con perfil social, no político. T. CONTRERAS

Congreso Local entrevistó a los primeros aspirantes para ocupar la CODHEM

Al término de las entrevistas se declaró receso y volverán este 10 de julio

Mireya Carta

La Comisión Legislativa de Derechos Humanos del Congreso mexicano dio inicio al proceso de entrevistas para seleccionar o reelegir a la presidenta o presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM). En la sesión, presidida por Ruth Salinas Reyes diputada de Movimiento Ciudadano (MC), la primera participante, María José Bernal Ballesteros, con una amplia trayectoria en organismos locales, nacionales e internacionales de derechos humanos, expuso un plan de trabajo enfocado en prevención, protección, promoción y coordinación.

Bernal Ballesteros subrayó la urgencia de elaborar protocolos de ac-

tuación con perspectiva de derechos humanos en áreas sensibles como justicia, salud, educación, gobiernos municipales y centros penitenciarios.

“Una recomendación no basta si no se cumple; la víctima necesita sentir que hay justicia”, afirmó, enfatizando la necesidad de reducir los tiempos de resolución de quejas y fomentar una cultura de conciliación. Además, propuso fortalecer el papel de los defensores municipales y establecer alianzas con el sector empresarial para avanzar en el respeto a los derechos humanos en todos los sectores.

En este sentido, el diputado de Morena Octavio Martínez Vargas preguntó sobre los desafíos actuales de la Comisión, a lo que la contendiente respondió con firmeza: “El mayor problema es la falta de cumplimiento de las recomendaciones. Necesitamos una institución más cercana al pueblo y más firme en su seguimiento”.

Transformación

Por su parte, Cristel Yu-

Receso

Al concluir las primeras 17 entrevistas, Salinas Reyes declaró en receso la reunión, reanudando trabajos este 10 de julio. La jornada fue muestra de pluralidad y del interés del Poder Legislativo por garantizar que quien encabece esta institución cuente con visión, compromiso y capacidad para enfrentar los desafíos en la defensa de los derechos humanos en la entidad.

nuen Pozas Serrano presentó una propuesta centrada en la transformación estructural de la Comisión, con una visión territorial, diferenciada y empática. Planteó fortalecer las unidades móviles, ampliar la presencia regional, implementar observatorios de vulneración de derechos y publicar indicadores semestrales de impacto.

Frente a la pregunta del legislador priista Mariano Camacho San Martín sobre

cómo acercar la defensoría a zonas de difícil acceso, Pozas Serrano respondió que es necesario “sacar la Comisión a las calles, a las comunidades, con equipos multidisciplinarios coordinados con autoridades municipales e indígenas”.

También la actual consejera de la Judicatura del Poder Judicial en la entidad se comprometió a revisar y optimizar el uso de los recursos públicos. “Sin pedir más presupuesto, propongo una auditoría y reorientación de fondos hacia el personal operativo que atiende directamente a la ciudadanía”, afirmó.

En tanto, el activista y abogado José Humberto Pérez Espinosa, conocido como “Hubertus”, propuso un plan basado en una postura autónoma frente al poder público y en el fortalecimiento de la fiscalización sobre la Fiscalía estatal. Su propuesta incluye la creación de una visitaduría especializada en el sistema penal acusatorio y mecanismos para supervisar casos de personas que podrían haber sido procesadas injustamente.



En sesión en el Congreso comparecieron las aspirantes

En su intervención, el morenista le cuestionó directamente sobre cómo enfrentaría la fabricación de delitos. Hubertus Espinoza respondió que iniciaría inspecciones profundas desde el momento de la detención, hasta la integración de carpetas de investigación.

Frente a señalamientos sobre una investigación abierta en su contra, la

emecista le solicitó pronunciarse. Hubertus negó categóricamente las acusaciones, aseguró haber sido absuelto previamente en un proceso similar y mostró documentación de amparos y resoluciones a su favor. “Me preparé para esta campaña de desprestigio. Estas acusaciones ya fueron materia de un juicio del que fui exonerado”, puntualizó.

INICIAN ENTREVISTAS DE 34 ASPIRANTES

Van por nuevo titular en Codhem

NOÉ ÁLVAREZ

Ruth Salinas negó tajantemente cualquier tipo de recomendación o influencia externa

Este jueves iniciaron las entrevistas a los 34 aspirantes a presidir la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) y la presidenta de la comisión con el mismo nombre, Ruth Salinas, negó que haya posibles presiones o injerencias políticas en la elección del nuevo titular del organismo.

En una entrevista previa al encuentro con aspirantes, la legisladora negó tajantemente cualquier tipo de recomendación, influencia externa o intento de negociación, esto tras la visita de la Gobernadora, Delfina Gómez, con el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Francisco Vázquez. Aseguró que ni ella ni la comisión que preside han recibido propuestas o currículums por parte de actores políticos, incluidos funcionarios del Poder Ejecutivo o líderes partidistas.

DOS DÍAS DE ENTREVISTAS

Respecto a las entrevistas que se realizan durante el 9 y 10 de julio, detalló que se trata de un proceso en el que deberán demostrar no solo conocimientos en la materia, sino una trayectoria comprobable y compromiso real con la defensa de los derechos humanos.

"Habrà quien cumpla con sus documentos y quien tenga buen desempeño en la entrevista, pero si no acreditan experiencia en derechos humanos, no van a ser elegidos", subrayó.

En este sentido, consideró que uno de los grandes pendientes de la Codhem ha sido precisamente dar seguimiento efectivo a las recomendaciones que se emiten, y ejercer presión institucional para que sean atendidas.

La diputada también cuestionó el uso que actualmente se le da a los recursos y espacios con los que cuenta la institución, ya que pese a contar con un presupuesto amplio y con instalaciones "dignas, pero ostentosas", no hay resultados que reflejen ese nivel de inversión.

"No estoy en contra de los espacios bien equipados, pero deberían ser de puertas abiertas y de utilidad real para todas y todos", expresó.



ARCHIVO EL SOL DE TOLUCA

Salinas cuestionó el uso que se le da a los espacios de la Institución

Durante el primer día de entrevistas los diputados cuestionaron a María José Bernal Ballesteros, Cristel Yunuen Pozas Serrano, María del Rosario Mejía Ayala, Myriam Cárdenas Rojas, Clara Camacho Méndez, Edgar Humberto Cruz Martínez, Manuel Amador Velázquez, Armando Martínez Peña, Germán Morales Guadarrama, José Alberto Reyes Bedolla, José Humbertus Pérez Espinoza, Jesús Ponce Rubio, Víctor Leopoldo Delgado Pérez, Silvia Christian Cotoer Ramírez, Kenia Núñez Bautista, Laura Xóchitl Hernández Vargas, Alma Delia Aguilar González.

Mientras que para el segundo día de entrevistas, cuyo inicio programado es a las 12 del mediodía, los aspirantes serán los siguientes: Carlos Enrique Juárez Velasco, Víctor Oscar Pasquel Fuentes, Synrig Benhumea Prado, José Guadalupe Luna Hernández, Óscar Ocampo Arroyo, Luis Miguel Reyes Fernández, Víctor Veloz Espejel, Iván Dávila Dávila, Yoab Osiris Ramírez Prado, Osvaldo Tercero Gómez Guerrero, Gabriela Fuentes Reyes, Luis Miguel Carriedo Téllez, Miguel Ángel Cruz Muciño, Patricia Ceballos Valdés, Evangelina Lara Alcántara, Jorge Guillermo Mendoza Rivera y Flor Adriana Gamboa Suárez.

PROCESO DE DESIGNACIÓN

Cabe recordar que todos los participantes tendrán cinco minutos para presentar su

Los aspirantes deberán demostrar no solo conocimientos en la materia, sino una trayectoria comprobable y compromiso real con la defensa de los derechos humanos

proyecto y responder dos preguntas aleatorias y aunque se ha señalado que este tiempo podría ser insuficiente, la legisladora respondió que "si en cinco minutos no puedes decir nada con sustancia, aunque les demos quince, no va a ocurrir". Además, advirtió que la falta de puntualidad será motivo suficiente para no avanzar en el proceso, como ha ocurrido en otros nombramientos.

Una vez concluidas las entrevistas, la Comisión de Derechos Humanos del Congreso local definirá una terna con las tres personas que hayan demostrado mayor idoneidad y será enviada a la Junta de Coordinación Política (Jucopo), instancia que tomará una decisión consensuada y presentará la propuesta final ante el Pleno legislativo.

"La expectativa siempre es que salga por unanimidad. Ha habido debates previos, pero lo que llega al Pleno suele ser ya resultado de un acuerdo. Eso da legitimidad", concluyó Salinas.